



13 DE MAYO DE 2021

EE.UU. SOLICITA A MÉXICO VERIFICAR CUMPLIMIENTO DE DERECHOS LABORALES



Fuente: Reuters

12/05/2021 - La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR) solicitó formalmente a la Secretaría de Economía y a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), la realización de una revisión sobre la supuesta denegación de derechos a los trabajadores de la planta de General Motors en Silao, Guanajuato. La solicitud fue presentada con base en el artículo 31-A.4.2 del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), en referencia a los eventos ocurridos en abril pasado, en torno al proceso de legitimación del contrato colectivo de trabajo entre dicha planta y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Metal-Mecánica, Sidero-Metalúrgica, Automotriz y Proveedoras de Autopartes en General. Cabe destacar que la STPS comunicó que, entre otras medidas, ha resuelto reponer el proceso de legitimación del contrato colectivo de la planta de General Motors en Silao.

Por otro lado, la Secretaría de Relaciones Exteriores informó que el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma Barragan, envió una carta al secretario del Trabajo, Martin J. Walsh, en nombre del gobierno mexicano para transmitir los comentarios e inquietudes con respecto a la falta de aplicación de leyes laborales que México ha detectado en la industria agrícola, así como de procesamiento y empaclado de proteína en Estados Unidos. En ese sentido, propuso un espacio de cooperación en el marco del T-MEC en aras de identificar acciones que permitan atender la no aplicación de las leyes laborales en determinados sectores y estados, y así garantizar de forma plena los derechos laborales contemplados en la legislación federal estadounidense y en el capítulo 23 del Tratado.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3bkJNkq> SRE <https://bit.ly/3uHWLk5>

POLÍTICA EXTERIOR

SE LLEVÓ A CABO EL TERCER DIÁLOGO DE ALTO NIVEL SOBRE JUSTICIA Y SEGURIDAD CON LA UNIÓN EUROPEA

12/05/2021 - México y la Unión Europea celebraron el “Tercer Diálogo de Alto Nivel sobre justicia y seguridad”. Durante el encuentro, los representantes de ambas Partes reconocieron y acordaron continuar con el apoyo mutuo en cuestiones como el combate al tráfico ilícito de armas de fuego, corrupción, tráfico de drogas, flujos financieros ilícitos, ciberdelincuencia y trata de personas. Señalaron que la cooperación requiere de una estrategia de largo plazo que considere la dinámica regional y las capacidades internacionales con el fin obtener resultados concretos y de “alto impacto” en las poblaciones de las dos regiones.

SRE <https://bit.ly/3y0Cet3>

CONSULADO GENERAL DE MÉXICO EN ATLANTA ATIENDE DENUNCIAS DE MALAS PRÁCTICAS MÉDICAS

12/05/2021 - El Consulado General de México en Atlanta, atendió las denuncias de malas prácticas médicas en el centro de detención migratorio del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) en el condado de Irwin en Georgia. Señaló que entrevistó a 34 mujeres mexicanas para conocer si habían sido sometidas a algún tipo de procedimiento médico sin su autorización. Derivado de lo anterior, el Consulado detectó diez casos en los que existe la posibilidad de que hayan sido víctimas de malas prácticas médicas. Cuatro de estos casos involucran algún tipo de cirugía, aunque en ningún caso se trata de una histerectomía. Actualmente, las diez mujeres mexicanas se encuentran en libertad ya sea en México o en Estados Unidos. Entre las acciones realizadas en el caso, la Cancillería mexicana destacó la comunicación con las organizaciones civiles y los abogados que interpusieron una demanda colectiva en diciembre de 2020 en contra de las autoridades estadounidenses pertinentes.

SRE <https://bit.ly/3Ujmy6>

MÉXICO Y CANADÁ SOSTIENEN REUNIÓN DE ALTO NIVEL SOBRE MOVILIDAD ENTRE PERSONAS

12/05/2021 - Se llevó a cabo de manera virtual la quinta edición del Diálogo de Alto Nivel sobre Movilidad de Personas México-Canadá (DANMOV), con la participación de autoridades federales de migración, aduanas y relaciones exteriores de ambos gobiernos. La agenda abordada incluyó consultas sobre estrategias para la reactivación del tránsito de visitantes y la reapertura de fronteras, a fin de favorecer el flujo de las personas ciudadanas de ambos países de manera ordenada, legal y segura. Además, incluyó el acuerdo de trabajar en la difusión de los mecanismos y programas migratorios existentes y atender la necesidad de fortalecer la cooperación para contrarrestar campañas de desinformación y desactivar casos de fraudes. De igual manera, se

abordó la revisión de los esquemas de movilidad laboral, el intercambio de información sobre temas relacionados a la seguridad de documentos de viaje, y la exploración de proyectos de cooperación regional.

SRE <https://bit.ly/3bj7s4M>

AMÉRICA DEL NORTE

LA USAID REEVALUARÁ SUS PROGRAMAS Y FINANCIACIÓN EN MÉXICO

12/05/2021 - La Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés) informó que “reevaluará” sus programas y financiación para México. Bruce Abrams, director de la USAID en México, precisó que la Agencia y México trabajan juntos en temas de seguridad y prosperidad, y en los que hay intereses mutuos, sin embargo, estos cambian con cada gobierno. Por ello, detalló que la USAID reevaluará, en coordinación con el Gobierno de México, los programas y esfuerzos. La decisión de la Agencia se da en el contexto de la señalización por parte del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sobre un supuesto “intervencionismo” al financiar a la asociación Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) que ha sido “explícita en su militancia política en contra del Gobierno”.

Europa Press <https://bit.ly/3uNB8Pq>

EL DEPARTAMENTO DEL TESORO DE ESTADOS UNIDOS SANCIONÓ A CIUDADANOS MEXICANOS POR VÍNCULOS CON EL NARCOTRÁFICO

12/05/2021 - El Departamento del Tesoro de Estados Unidos sancionó al mexicano Jesús González Peñuelas, alias “Chuy González” y sus socios por presunta participación en el tráfico de drogas desde Sinaloa. A través de un comunicado, el Departamento informó que González Peñuelas, seis personas más y una entidad, fueron señalados como “Narcotraficantes Especialmente Designados” conforme a la Ley de Designación de Cabecillas Extranjeros del Narcotráfico (Kingpin Act) de Estados Unidos. Previamente, en 2017 y 2018 las fiscalías de Colorado y el sur de California acusaron a González Peñuelas de múltiples delitos relacionados con el tráfico de drogas.

Europa Press <https://bit.ly/3tHE5Q2>

ENVIADO ESPECIAL DE EE.UU. SE REÚNE CON LA ASAMBLEA LEGISLATIVA DE EL SALVADOR

12/05/2021 - Ricardo Zúñiga, enviado especial de Estados Unidos para el Triángulo Norte, se reunió con la junta directiva de la Asamblea Legislativa de El Salvador. La reunión sucede en el marco de la crisis política que atraviesa el país tras la destitución de los jueces del Tribunal Constitucional y del Fiscal General. Asimismo, Zúñiga confirmó que durante su visita mantuvo una reunión con el presidente salvadoreño, Nayib Bukele. Durante su encuentro con el mandatario, el enviado estadounidense reiteró que Estados Unidos “no está de acuerdo” con la decisión de la Asamblea respecto a las destituciones. Posteriormente, el presidente Bukele señaló mediante su cuenta de Twitter: “no vamos a volver al pasado, iremos hacia el futuro. (...) Para las voces que aún piden que volvamos al pasado. Con mucho respeto y cariño: los cambios que estamos realizando son irreversibles”. Cabe mencionar que doce organizaciones de la sociedad civil presentaron a Zúñiga una carta en la que piden la cooperación de Estados Unidos para solucionar la crisis política en la nación, presuntamente con el objetivo de “restaurar el orden constitucional fracturado por las decisiones del presidente Bukele y su bancada legislativa”.

Europa Press <https://bit.ly/2Qck5XZ>; <https://bit.ly/3hqNvgf> Deutsche Welle <https://bit.ly/3oamFdl>

LOS SECRETARIOS DE ESTADO DE RUSIA Y ESTADOS UNIDOS SE REUNIRÁN EN ISLANDIA

12/05/2021 - Sergey Lavrov, secretario de Estado de Rusia, y Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, conversaron por teléfono previo a la reunión que sostendrán el 20 de mayo en Reykjavik, Islandia, en el marco de las reuniones del Consejo Ártico. Según la parte rusa, en la conversación se han tratado temas como el problema nuclear en Corea del Norte, la recuperación del Plan de Acción Integral Conjunto (PAIC), cuestiones relacionadas con la estabilidad estratégica y un futuro encuentro entre los presidentes de ambos países. Estados Unidos, por su parte, reiteró “la determinación del presidente Joe Biden de proteger a los ciudadanos estadounidenses (...) en respuesta a las acciones de Rusia” y algunas peticiones de ciudadanos. Blinken también pidió a su contraparte rusa que libere a Paul Whelan y Trevor Reed, condenados a prisión en Rusia por un delito de espionaje y otro de agresión a la autoridad.

Europa Press <https://bit.ly/3oc5l2p>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GUILLERMO LASSO ES ELECTO PRESIDENTE DE ECUADOR

12/05/2021 - El Consejo Nacional Electoral de Ecuador declaró como ganador de los comicios electorales para la presidencia a Guillermo Lasso. A un mes de las elecciones, el Consejo anunció el resultado final de las mismas luego de procesar los reclamos electorales pendientes. De acuerdo con los datos publicados, Guillermo Lasso, presidente electo, obtuvo 52.36% de los votos frente a Andrés Arauz quien contabilizó el 47.64% de los votos. Los cinco consejeros del órgano electoral adjudicaron formalmente la presidencia a Lasso, mientras que a Alfredo Borrero lo reconocieron como vicepresidente de Ecuador. Ambos asumirán el poder el próximo 24 de mayo.

Associated Press <https://bit.ly/3fe8Kz9>

NICOLÁS MADURO RESPONDE A LA PROPUESTA DE JUAN GAUIDÓ

12/05/2021 - Nicolás Maduro, presidente de Venezuela acusó a Juan Guaidó de proponer una negociación con participación internacional y le recordó que los diálogos ya están en curso. El martes pasado, Guaidó planteó un proceso de negociación con Maduro, que cuente con participación de las “potencias” internacionales para lograr la celebración de elecciones “libres y justas”, a lo que el presidente venezolano respondió que su opositor busca el diálogo, porque se quedó “fuera de todo, aislado y derrotado”, asegurando que “nadie le consulta nada, y el rumbo del país ya va fijado hacia unas grandes mega elecciones este año 2021”. El amandatario añadió que si desea incorporarse a los diálogos que ya están en curso, es bienvenido. Cabe mencionar que la propuesta de Juan Guaidó cuenta con el respaldo de Estados Unidos y la Unión Europea, como lo han manifestado James Story, embajador de Estados Unidos en Venezuela, y Peter Stano, portavoz de Exteriores de la comunidad europea.

Europa Press <https://bit.ly/3w3e53e> ; <https://bit.ly/3biVYOI> ; <https://bit.ly/3hjjZZI>

FISCALÍA DE BOLIVIA ABRIÓ UNA INVESTIGACIÓN CONTRA JEANINE ÁÑEZ

12/05/2021 - La Fiscalía de Bolivia abrió una investigación contra Jeanine Áñez por su presunta proclamación irregular como presidenta del Senado y como presidenta de Bolivia en 2019. Sergio Bustillos, coordinador de la Fiscalía Departamental de La Paz, explicó que el Senado entregó al Ministerio Público una denuncia contra Jeanine Áñez por “prolongación de funciones” en el Senado y como presidenta del Estado Plurinacional. El objetivo del nuevo proceso legal será conocer en qué situación Jeanine Áñez asumió el cargo de presidenta del Senado y

posteriormente se “autoproclamó” presidenta del Estado. Esta denuncia se suma a las acusaciones de supuesta sedición, terrorismo y conspiración derivados de su participación en la crisis política de 2019.

Europa Press <https://bit.ly/3tLGvgI>

EL GOBIERNO URUGUAYO ENTREGÓ ARCHIVOS DE INTELIGENCIA Y OPERACIONES MILITARES HISTÓRICOS

12/05/2021 - Luis Lacalle Pou, presidente de Uruguay, y Javier García, ministro de Defensa, entregaron a la fiscalía los archivos de inteligencia y operaciones militares de entre 1973 y 1985. Los archivos hallados en la unidad militar del Grupo de Artillería 5 de Montevideo, son documentos que contienen detalles sobre solicitudes de capturas, inteligencia sobre personas, organizaciones políticas, sindicales, sociales, operativos militares, procesamientos, gente infiltrada, declaraciones de detenidos, entre otros, llevados a cabo durante la dictadura de entre dicho periodo. Durante la entrega de los documentos a la Fiscalía, el Ministro de Defensa apuntó que los documentos servirán para dar contexto histórico e investigar esos delitos.

Europa Press <https://bit.ly/3vTOPOy>

EUROPA

REINO UNIDO ANUNCIA LA APERTURA DE UNA INVESTIGACIÓN SOBRE LA GESTIÓN DE LA PANDEMIA EN EL PAÍS

12/05/2021 - Boris Johnson, primer ministro de Reino Unido, anunció la apertura de una investigación independiente que evaluará la gestión gubernamental de la pandemia por COVID-19. Ante la Cámara de los Comunes, Boris Johnson explicó que las investigaciones comenzarán en 2022 y ratificó que su Gobierno está comprometido a aprender sobre las medidas adoptadas para prevenir futuras emergencias. En este sentido, el Ministerio de Sanidad británico informó que no se descarta la posibilidad de que en invierno exista un repunte en los casos por coronavirus, a pesar de que al menos 35 millones de personas han recibido al menos una dosis de las vacunas contra el virus SARS-CoV-2.

Europa Press <https://bit.ly/2Qi3r9C>

EL INSTITUTO DEMOSCÓPICO FORSA PUBLICÓ EL SONDEO SOBRE TENDENCIAS DEL VOTO EN ALEMANIA

12/05/2021 - El Instituto Demoscópico Forsa publicó un sondeo sobre las tendencias del voto en Alemania y anunció que el partido Los Verdes se mantiene como primera opción entre los votantes alemanes. En el marco de las elecciones al Parlamento de Alemania, previstas para el 26 de septiembre, dicho sondeo demuestra que el partido Los Verdes tiene 27% de la intención de voto, un punto por delante de la coalición entre la Unión Demócrata Cristiana de Alemania (CDU) y la Unión Social Cristiana de Baviera (CSU), mientras que el Partido socialdemócrata (PSD) se posiciona como la tercera fuerza con un 15%. Por su parte, el Partido Liberal tiene el 11%, Alternativa para Alemania 10% y Die Linke (La Izquierda) cuenta con el 6%. Sin embargo, en cuanto a la valoración de los políticos, Angela Merkel, canciller federal de Alemania, obtuvo la aprobación del 63% mientras que Annalena Baerbock, candidata de Los Verdes solo obtuvo 51%.

Europa Press <https://bit.ly/2Qfa64k>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CONTINÚAN ENFRENTAMIENTOS ENTRE ISRAEL Y LAS FACCIÓNES PALESTINAS ARMADAS EN GAZA

12/05/2021 - En el marco de los enfrentamientos entre el Gobierno de Israel y facciones palestinas en Gaza, ambas partes rechazaron el alto al fuego, propuesto por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y Egipto. Benjamín Netanyahu, primer ministro de Israel, anunció que el Gabinete de Seguridad se reunirá para abordar los “difíciles acontecimientos” y afirmó que Israel responderá con firmeza contra las facciones armadas palestinas en Gaza. Por su parte, Hamás aseguró que los ataques con proyectiles contra Israel continuarán hasta que “el enemigo ponga fin a la agresión”. A su vez, la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA, por sus siglas en inglés) condenó el impacto de la escalada militar sobre los niños y pidió a las partes cumplir con sus obligaciones bajo estricto apego al derecho internacional. Igualmente, la Federación Internacional de Periodistas (FIP) instó a Israel a rendir cuentas por los ataques a periodistas y medios de comunicación palestinos y extranjeros.

Frente a los hechos, la FIP y el Sindicato de Periodistas Palestinos pidieron a la comunidad internacional garantizar el derecho a la información. Adicionalmente, en un comunicado la Casa Blanca dio a conocer que Joe Biden, presidente de Estados Unidos, mediante una llamada telefónica con Benjamin Netanyahu, manifestó su “apoyo inquebrantable” a Israel ante la actual escalada de enfrentamientos con las fuerzas palestinas y subrayó su “derecho legítimo” a defenderse de estos ataques.

Europa Press <https://bit.ly/3uJJirM> ; <https://bit.ly/3bkiGpy> ; <https://bit.ly/33CLyFp> ; <https://bit.ly/3fgTmSv>

IRÁN EXIGIÓ REGRESAR A LAS DISPOSICIONES DEL PACTO NUCLEAR ORIGINAL

12/05/2021 - Irán exigió el regreso de las Partes al Plan Integral de Acción Conjunta (PIAC) original. En el marco de las negociaciones sobre el pacto nuclear iraní que se llevan a cabo en Viena, Austria, Abbas Aranghchi, vicescanciller de Irán y jefe de la misión negociadora, precisó que para regresar al protocolo “todos deben adherirse a lo firmado en 2015”. Abbas Aranghchi comentó que el objetivo de Irán es llegar a un acuerdo antes del 21 de mayo, con la decisión de un levantamiento de las sanciones de manera verificable y luego implementar el PIAC de “manera completa”.

Prensa Latina <https://bit.ly/33E8iVu>

LEGISLADORES DE HONG KONG APRUEBAN LEY DE LEALTAD PATRIÓTICA

12/05/2021 - Una nueva ley que endurece las pruebas de lealtad patriótica para los políticos de Hong Kong entrará en vigor a finales de este mes, después de ser aprobada por la legislatura de la ciudad. Esta ley permite al Secretario de Justicia de la ciudad emprender acciones contra cualquier funcionario o político que se considere que ha violado un juramento basado en una lista que prohíbe ciertos “actos antipatrióticos”, como insultar la bandera o poner en peligro la seguridad nacional. Los acusados serán inmediatamente suspendidos de sus cargos y, tras una condena judicial, destituidos para luego ser excluidos de presentarse a las elecciones durante cinco años. El gobierno de Hong Kong lanzó el proyecto de ley en febrero, un día después de que un alto funcionario del gabinete de China dijera que se deben tomar medidas para garantizar que solo los “patriotas” gobiernen la ciudad.

Reuters <https://reut.rs/3w1bmHn>

FILIPINAS SEÑALA INCURSIONES DE BARCOS DE LA MILICIA CHINA

12/05/2021 - Filipinas alertó sobre lo que consideró incursiones en su zona económica exclusiva (ZEE) por 287 buques de la milicia marítima de China. En un comunicado el grupo de trabajo en el Mar de China Meridional informó que “este incidente, junto con las continuas incursiones ilegales de embarcaciones extranjeras avistadas cerca de las islas controladas por Filipinas, se han presentado a las agencias pertinentes para las posibles acciones diplomáticas”. Asimismo el Ministerio de Relaciones Exteriores de Filipinas exigió la retirada de los buques chinos. Anteriormente, funcionarios chinos han alegado que son barcos pesqueros y que en su tripulación no hay militares.

Reuters <https://reut.rs/3elyDYS>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OMS SEÑALÓ QUE LA VARIANTE DE COVID-19 DE LA INDIA SE ENCUENTRA EN 44 PAÍSES

12/05/2021 - La Organización Mundial de la Salud (OMS) aseguró que la variante de COVID-19 presente en India, también se encuentra en al menos 44 países más. Según un informe de la organización, la variante B.1.617 de COVID-19, que se detectó en “44 países en las seis regiones de la OMS”, es “preocupante” debido a que es la más contagiosa y ha puesto a India como el “peor foco de la epidemia en el mundo”. Esta variante se sumó a las que aparecieron en Reino Unido, Brasil y Sudáfrica, consideradas más peligrosas que la versión original de COVID-19, ya sea porque son más contagiosas, letales o resistentes a algunas vacunas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hnJ5XE>

ESTADOS OCCIDENTALES SEÑALAN A CHINA EN LAS NACIONES UNIDAS

12/05/2021 - Estados Unidos, Alemania, Reino Unido y organizaciones defensoras de los derechos humanos señalaron a China ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU) por el trato a los musulmanes uigures en Xinjiang. Específicamente, acusan a las autoridades de Xinjiang de detener y torturar a uigures y otras minorías en campamentos. Linda Thomas-Greenfield, embajadora de Estados Unidos ante la ONU, aseguró que “seguirán levantándose y hablando hasta que el gobierno de China detenga sus crímenes contra la humanidad y el genocidio de los uigures y otras minorías en Xinjiang”.. Ante esto, mediante una nota a los estados miembros de la ONU, la misión china en Naciones Unidas rechazó las acusaciones describiéndolas como “mentiras y acusaciones falsas” y señaló a los organizadores de estar “obsesionados con provocar una confrontación con China”.

Reuters <https://reut.rs/3hmyw75>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>